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Н
а Ямале детсадовцев, 
школьников, пациен-
тов больниц, реаби-
литационных цент-
ров кормят поддель-

ными, приобретаемыми по дешев-
ке молочными продуктами? Такой 
вопрос напрашивается после озна-
комления с шокирующими резуль-
татами проверки межрегиональ-
ным управлением Россельхознад-
зора 12-ти социальных учрежде-
ний различного профиля. Исследо-
вание образцов закупаемой ими 
продукции сертифицированными 
лабораториями показало: 82 про-
цента «молочки» — фальсификат. 
Что это — случайность или обыч-
ная практика?

Если говорить о географиче-
ском охвате, то инспекторы по-
бывали во всех частях автоном-
ного округа. При этом им указали 
от ворот поворот в 14-ти муници-
пальных детских образователь-
ных учреждениях. Руководители 
оных отказали в предоставлении 
проб с подозрительно одинако-
вой аргументацией. «Отказные 
написаны как под копирку», — от-

мечают в управлении Россель-
хознадзора по Тюменской облас-
ти, ЯНАО и ХМАО. Мол, продук-
ция задокументирована, в таре 
производителя, оснований для 
проверки нет... Вместе с тем мрач-
ные результаты не дают основа-
ния говорить о «захвате» произ-
водителями фальшивой и небезо-
пасной для здоровья продукции 
бюджетной сферы северного ре-
гиона. Внимание управления 
привлекли только те из сотен 
учреждений, которые попали в 
«список подозрительных» после 
мониторинга закупок. 

В первую очередь свидетель-
ствует о подделке невероятно 
низкая цена коровьего масла. В 

ЯНАО средняя стоимость под-
линного и качественного продук-
та в рознице составляет, согласно 
данным Росстата, 600—700 руб-
лей за килограмм. Оптовая — око-
ло 500. Ну а иные бюджетные ор-
ганизации умудряются находить 
схожий по наименованию товар 
в 3—4 раза дешевле. Причем не-
редко пользуются услугами по-
средников. К примеру, одна из 
бюджетных структур, из Нового 
Уренгоя, приобрела партию 
«масла сливочного традиционно-
го  с  м а с с о в о й  д ол е й  ж и р а 
82,5 процента»… за 129 рублей 
за кило! Поставщик — ООО с 
«оригинальным» названием, под 
которым зарегистрированы в РФ 

45 «ооошников». Фирма, соглас-
но документам, закупила масло у 
п р о и з в о д и т е л я  и з  С а н к т-
Петербурга (он значится и на 
маркировке). 

Воспользовавшись открытыми 
источниками, корреспондент «РГ» 
собрал интригующую информа-
цию о питерском «маслозаводе». 
Налоговая инспекция зарегистри-
ровала его как микропредприятие 
с единственным сотрудником. Спе-
циализируется на опте. Имеется 
гендиректор, который руководит 
еще пятью фирмами. По просьбе 
тюменского Россельхознадзора со-
трудники Роспотребнадзора из 
Санкт-Петербурга постучались в 
офис маслоделов, после чего доло-

жили: «Дверь закрыта, вывеска от-
сутствует, производственная дея-
тельность не ведется». Я же позна-
комился с недавним решением ар-
битражного суда, рассмотревшего 
иск к этому загадочному произво-
дителю управления Россельхоз-
надзора с Дальнего Востока. Ранее 
оно выявило в районной больнице 
псевдосливочное масло родом яко-
бы из Северной столицы. Суд дока-
зательства ведомства счел исчер-
пывающими и привлек поставщи-
ка к административной ответ-
ственности… «с назначением нака-
зания в виде предупреждения». 

Торговые посредники, идущие 
на заведомый подлог, остаются 
на рынке годами. Кто же делает 
масло из каких угодно жиров, 
только не молочных, а затем фа-
сует его под видом коровьего — 
вопрос. Ответ можно было бы 
найти в ходе расследо-
вания уголовного дела, 
да для его возбуждения 
не находят оснований. 

Развитие арктических регионов 
стало одной из ключевых тем Рос-
сийской энергетической недели — 
крупнейшего отраслевого форума, 
прошедшего в Москве. И это неуди-
вительно: в арктической зоне со-
средоточены почти 25 процентов 
извлекаемых запасов нефти и газо-
вого конденсата и более 72 процен-
тов российского газа. В ближайшие 
годы, утверждают эксперты, важ-
нейшим вопросом энергетической 
повестки по-прежнему будет добы-
ча и переработка углеводородного 
сырья. А учитывая ее падение в рай-
онах традиционного освоения, рос-
сийский ТЭК станет перемещаться 
все дальше на север и восток. 
Причем  в северном направлении, 
несмотря на крайне жесткие природ-
ные условия, требующие значитель-
ных капиталовложений, бизнес дви-
жется на порядок активнее: здесь не-
виданными темпами реализуется це-
лый ряд проектов. «Варандей, Новый 
порт, Приразломное, Бованенково—
Ухта и Заполярье—Пурпе, «Ямал 
СПГ», — перечисляет директор депар-
тамента добычи и транспортировки 
нефти и газа Министерства энерге-
тики РФ Александр Гладков. Заме-
тим: большинство точек роста рас-
положено в ЯНАО и связано коопе-
рацией с другими регионами Ураль-
ского федерального округа.

— До 80 процентов российского 
газа и пятая часть мирового добы-
вается на Ямале. На наш регион 
приходится более половины ВРП 
арктической зоны России и более 
70 процентов инвестиций: мы уже 
второй год преодолеваем символи-
ческую планку в триллион рублей и 
рассчитываем на дальнейший рост, 
— констатирует заместитель губер-
натора ЯНАО Александр Калинин. 
— Мы находимся в преддверии вто-
рой волны освоения Ямала — выхо-
да на самые северные рубежи. Это 

требует очень серьезной инфра-
структурной подготовки.
Речь идет и о строительстве желез-
нодорожных веток — Северного ши-
ротного хода и дороги Обская—
Бованенково—Сабетта, и об активи-
зации движения по Северному мор-
скому пути. По словам начальника 
управления безопасности судоход-
ства Росморречфлота Дениса Уша-
кова, с начала года по холодным мо-
рям перевезено уже 13,5 мил лиона 
тонн грузов, а к 2024 году стоит за-
дача довести их объем до 80 мил-

лионов тонн в год (для сравнения: 
советский максимум был достиг-
нут в 1987-м — 6,58 миллиона). В 
основном предполагается транс-
портировать как раз углеводород-
ное сырье — прежде всего сжижен-
ный природный газ (СПГ). Число 
его потребителей растет и, соглас-
но прогнозам, через десять лет 
объем мировой торговли СПГ 
сравняется с поставками газа по 
трубопроводам. Россия уже сей-
час хочет застолбить свое место 
на этом рынке.

Как рассказал замдиректора «Ямал 
СПГ» Кирилл Богдановский, сейчас у 
компании шесть танкеров-газово-
зов арктического класса, которые 
даже зимой могут швартоваться в 
Сабетте без помощи портового фло-
та, и ряд судов, которым требуется 
проводка ледоколом. Флот газово-
зов класса Arc7 планируется дове-
сти до 15-ти. Строят их в Корее, так 
что в этом плане есть огромное поле 
для импортозамещения. Отече-
ственные судостроители, в свою 
очередь, могут обеспечить заказами 
металлургов и машиностроителей, в 
том числе уральских. Опыт такого 
сотрудничества уже есть: Уральский 
турбинный завод поставил комплек-
ты оборудования (турбины и конден-
саторы) для строящихся новых 
атомных ледоколов «Арктика», «Си-
бирь» и «Урал».
Многие другие предприятия Сверд-
ловской, Челябинской, Курганской 
областей уже освоили выпуск раз-
личной машиностроительной про-
дукции — от бульдозеров до буровых 
установок, «районированных» для 
использования в Арктике. Так что в 
регионе рассчитывают: освоение 
Заполярья даст, что называется, 
мультипликативный эффект.

Юлия Санатина, 
«Российская газета»
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Может быть, мы не увидим эф-
фект прямо сегодня, но через 10—
15 лет Арктика точно станет од-
ним из драйверов российской 
экономики: чтобы построить ле-
докол, нужна не только верфь, но 
и большое количество смежников 
и научных институтов по всей 
стране. А чтобы они могли рабо-
тать как коммерческие структу-
ры, производство должно быть се-
рийным. Арктические заказы да-
дут новую жизнь нашей науке и 
промышленности. Если все удаст-
ся, это будут компании мирового 
класса, обладающие уникальны-
ми компетенциями.

ФИЛИАЛЫ ФГБУ 
«РЕДАКЦИЯ «РОССИЙСКОЙ ГАЗЕТЫ»
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Акцент

 В ЯНАО средняя оптовая цена сливочного масла —
около 500 рублей за килограмм. Ну а иные 
бюджетные организации умудряются находить 
схожий по названию товар в 3—4 раза дешевле

Я РЕЧЬ

Павел Сорокин,  
заместитель министра 
энергетики РФ

Ситуация Бюджетные учреждения Ямала стали рынком сбыта 
для производителей фальсификата

Маслом замазаны

На Ямале есть предприятия, 
поставляющие свежую и каче-
ственную «молочку», прежде всего 
в детские учреждения. Но их объе-
мы слишком малы для округа.
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ЧЕТВЕРТОЕ место заняла 
Югра в рейтинге эффективности 
систем теплоснабжения регио-
нов страны по итогам 2017 года. 
За два последних года потери 
теп ловой энергии в сетях сокра-
тились в регионе на 1,8 процен-
та, доля открытых систем тепло-
снабжения уменьшилась с 3,4 до 
2,9 процента, а количество до-
мов, оснащенных автоматизиро-
ванными индивидуальными те-
пловыми пунктами, выросло с 
10,7 до 13,3 процента.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Курганской 
области одобрило изменения в 
бюджет 2018 года. Планируется 
увеличение дотации на обеспе-
чение сбалансированности 
местных бюджетов, финансиро-
вания государственных про-
грамм, расходов на оплату тру-
да бюджетников. В целом дохо-
ды и расходы областного бюд-
жета вырастут на 518,7 миллио-
на рублей. 

НАЗНАЧЕНИЯ

ГЛАВОЙ администрации Тюме-
ни депутаты гордумы избрали 
39-летнего Руслана Кухарука. 
Прежде он занимал посты дирек-
тора муниципального департа-
мента земельных отношений и 
градостроительства, замглавы 
администрации города и врио 
главы. Председателем Тюмен-
ской гордумы избран 63-летний 
Евгений Заболотный, в прошлом 
ректор Тюменской академии 
культуры, искусств и соцтехно-
логий, замгубернатора Тюмен-
ской области — куратор строи-
тельного комплекса региона.

ЦИФРЫ

ДВА миллиарда рублей допол-
нительно направлено из бюдже-
та Тюменской области на разви-
тие реального сектора экономи-
ки в нынешнем году. 

1770 ТЫСЯЧ тонн зерна намо-
лотили аграрии Челябинской об-
ласти по состоянию на 8 октяб-
ря. Картофеля собрано более 
130 тысяч тонн — на четверть 
больше, чем в прошлом году. Хо-
зяйствам осталось убрать не бо-
лее пяти процентов посевных 
площадей.

ОКОЛО 300 миллионов рублей 
дополнительно выделило прави-
тельство Югры для предоставле-
ния социальных выплат участ-
никам окружной жилищной про-
граммы.

СЕМЬ миллионов рублей напра-
вят в этом году на грантовую 
поддержку туристических про-
ектов в ЯНАО. Субсидия более 
чем в 3,5 раза превышает суммы 
грантов, выделенных в предыду-
щие годы.

НА 92 ПРОЦЕНТА выполнены 
целевые показатели капремонта 
многоквартирных домов в Сверд-
ловской области, что на 11 про-
центов выше прошлогоднего по-
казателя за аналогичный период.

Тюмень собрала 
айтишников на форум
Обеспечение национальных интересов в IT-сфере, в том 
числе в области цифровой экономики, защита инфраструк-
туры и данных — ключевые темы проходящего в Тюмени 
межрегионального цифрового форума и выставки инфор-
мационных технологий «ИНФОТЕХ-2018». Актуальные во-
просы отрасли участники обсуждают на 12 дискуссионных 
площадках. Программа двухдневного форума, организо-
ванного правительством Тюменской области, предусмат-
ривает проведение множества интерактивных мастер-
классов. Технопарк, где проходят мероприятия, могут посе-
тить все желающие.

Наследие ЭКСПО 
пообещали ЮНЕСКО
Свердловский губернатор Евгений Куйвашев, заммини-
стра промышленности и торговли РФ Георгий Каламанов и 
гендиректор заявочного комитета ЭКСПО-2025 Александр 
Чернов представили Средний Урал и Екатеринбург в каче-
стве кандидатов на проведение Всемирной выставки в 
штаб-квартире ЮНЕСКО в Париже. Глава региона также 
рассказал о вкладе Свердловской области в движение клу-
бов ЮНЕСКО: первый в СССР клуб был создан именно 
здесь в 1987 году. Если Екатеринбург выиграет право про-
вести ЭКСПО-2025, региональные власти обещают орга-
низовать здесь также Всемирную молодежную выставку 
ЮНЕСКО, а после закрытия ЭКСПО открыть в одном из его 
павильонов Всемирный молодежный центр.

Аэропорт получит имя 
и фамилию
Челябинский аэропорт попал во всероссийский проект, в 
рамках которого 45-ти воздушным гаваням страны будут 
присвоены имена великих соотечественников. Предло-
жить свой вариант может каждый. На первом этапе это сде-
лали члены и эксперты Общественной палаты Челябин-
ской области, теперь палата ждет предложений от всех не-
равнодушных жителей региона. Далее состоится обсужде-
ние всех предложений и открытое общенародное голосова-
ние. Биография и заслуги победителя голосования лягут в 
основу концепции оформления аэропорта: со временем в 
нем появится экспозиция, посвященная человеку, чьим 
именем назовут воздушную гавань. Прежнее имя аэропор-
та будет сохранено в локациях и навигационных системах.

Сборы с торговой 
недвижимости выросли 
вдвое
В Тюменской области с будущего года повысится размер 
имущественного налога для административно-деловых и 
торговых центров общей площадью свыше 5000 квад-
ратных метров, введенных в эксплуатацию до начала 
2013-го. Ставка будет плавно расти в течение двух лет: 
сначала она составит полтора процента, затем два. Ранее 
фискальную планку здесь подняли для собственников 
зданий площадью свыше 8000 квадратов. В 2015 году 
размер налоговых сборов с ТРЦ составил в регионе 
200 миллионов рублей, в 2016-м — 300, в нынешнем году, 
по прогнозу, сумма увеличится до 450, а в следующем — 
до 600 миллионов рублей.

Глава Зауралья отправил 
подчиненных в соцсеть
Врио губернатора Курганской области Вадим Шумков по-
ручил своим заместителям, руководителям департамен-
тов, управлений и других органов власти оперативно реа-
гировать на обращения жителей, которые поступят на его 
аккаунт в социальной сети «Вконтакте». По мнению нового 
главы региона, такая форма взаимодействия с населением 
позволит увеличить эффективность работы областного 
правительства и в целом системы власти в регионе. Условие 
одно: не заниматься отписками, а давать четкие и понят-
ные ответы.

Арктикбот примет 
посетителей в МФЦ
Робот Promobot v.4 будет работать в многофункциональ-
ном центре в Салехарде. МФЦ приобрел его в июле этого 
года. Робот станет наравне с сотрудниками принимать 
посетителей и отвечать на интересующие их вопросы: он 
умеет общаться, помогать с навигацией, транслировать 
промоматериалы и запоминает каждого, с кем вступал в 
контакт. Нового сотрудника МФЦ назвали Арктикбот — 
это имя робот получил по итогам конкурса, победителем 
которого стал ученик средней школы № 6 Салехарда Ге-
оргий Кулик. За придуманное им имя проголосовало 
большинство горожан.
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Известны другие пред-
приятия, чьи наимено-
вания и адреса четко 
видны на маркировке 

поставленного северянам спреда, 
маргарина. Среди них, скажем, 
маслозавод из Самарской области 
и молочно-консервный комбинат 
из Красноярского края. Гендирек-
тор первого божится, что пред-
приятие кто-то подставил — не от-
гружало оно товар на Ямал. За 
комбинат заступился краевой 
Рос потребнадзор: факт поставок в 
документах не отражен.

Ну а чем руководствуются по-
купатели? Они что — наивные 
люди, витают в облаках? Или, мо-
жет, их ставят в такие жесткие фи-
нансовые рамки, что волей-
неволей приходится покупать 
суррогаты и кормить ими детей? 
Директора ряда пострадавших 
бюджетных учреждений, их кура-
торы из муниципальных управле-
ний от диалога, увы, ушли. На эти 
и другие вопросы ответил экс-
перт, координатор федерального 
проекта «За честные продукты!» 
Александр Бражко.

— Есть нормативы питания, 
есть требования к продуктам, из-
вестны среднерыночные цены. 
Исходя из них определяется некая 
разумная планка расходов для 
бюджетных учреждений. Почему 
они порой сами сознательно ее 
опускают? Случается, из желания 
«заработать» на премию за эконо-
мию средств — стимулирующие 
надбавки формируются из них же. 
Коррупционный фактор также 
следует иметь в виду: накануне 
торгов продавцы из числа жули-
ков стремятся заинтересовать по-
тенциальных покупателей в «пра-
вильной» сделке. А почему, спра-
шивается, заключение контрак-
тов дано на откуп учреждениям? 
Не разумнее ли перейти к центра-
лизованным закупкам, которые 
проще контролировать и где ма-
хинаторам будет куда сложнее 
сбывать фальсифицированные 
продукты? Такой позиции при-
держиваются антимонопольщи-
ки, и я ее разделяю, — говорит 
Александр Бражко.

Он пристально следит за ситуа-
цией в арктическом крае, ведет 
переписку с подразделениями ис-
полнительной власти, надзорны-
ми структурами. Бражко огорчил 
отказ 14-ти учреждений Ямала 
предоставить образцы «молоч-
ки», предназначенной для детско-
го питания, на бесплатное иссле-
дование в новосибирскую лабора-
торию с международной аккреди-
тацией. Косвенно это свидетель-
ствует о желании скрыть негатив, 
о соответствующей поведенче-
ской тактике муниципальных чи-
новников.

— Как на уровне городов и 
районов, так и на уровне отдель-
ных регионов прослеживается 
подчас диаметрально противо-
положное отношение к контро-
лю качества продуктов питания 
в столовых и на полках магази-
нов. Кто-то пытается вывести ма-
хинаторов на чистую воду, а кто-
то делает вид, что система отла-
жена и скандальных случаев на 
территории априори быть не мо-
жет. Благополучная статистика 
достигается путем игнорирова-
ния жалоб потребителей и тре-
вожных сигналов общественни-
ков, путем необъективных заме-
ров. Если, допустим, брать на ла-
бораторный анализ сыр преиму-
щественно дорогой, заслужива-
ющий доверия, ясно, что в отче-
тах процент обнаруженного 
фальсификата будет низок, — по-
ясняет собеседник.

Подделка молочных продук-
тов — отнюдь не безобидная, как 
представляется многим, замена 
одних жиров другими. При этом 
достаточно уязвимы дети, бере-
менные женщины, пожилые 
люди. Вот одно из заключений 
экспертов, легших в основу ре-
шения суда в отношении произ-
водителя псевдомасла: «Угроза 
причинения вреда жизни и здо-
ровью граждан заключается в 
подмене полезных элементов, 
регулярное получение которых 
организмом является необходи-
мым и последствиями дефицита 
которых являются остеопороз у 
взрослых и рахит у детей, нару-
шение обменных процессов в ор-
ганах зрения, сердечно-сосудис-
тые заболевания. Подмена мо-
лочных жиров жирами немолоч-
ного происхождения влечет так-
же угрозу ожирения, появления 
аллергических реакций». На ком 
сэкономили?

СРЕДА ОБИТАНИЯ Мэрию 
обязали найти виновных 
в нарушении генплана

«Свечки» 
вместо школ

Михаил Пинкус, Челябинск

В ЧЕЛЯБИНСКЕ с подачи активистов ОНФ разгорается 
новый скандал в связи с уплотнительной застройкой го-
рода. Причем нарушения выявлены уже не в централь-
ной его части, традиционно страдающей от перегружен-
ности, а в новых микрорайонах, которых еще даже нет на 
карте. Ведь согласно генплану они занимают террито-
рию, только подлежащую включению в городскую черту.

По сути, речь идет об опережающих темпах строитель-
ства и, если можно так выразиться, «перевыполнении ген-
плана». А значит, основной документ развития города дав-
но пора корректировать. Но это бы еще полбеды! По мне-
нию «фронтовиков», освоение новых территорий прово-
дится с серьезными нарушениями утвержденной властями 
планировки. В итоге даже вместо зеленых зон, школ и дет-
ских садов появляются жилые высотки.  

— Это варварская по отношению к будущему поколению 
градостроительная политика, — эмоционально заявляет 
эксперт регионального отделения ОНФ Антон Неверов. — 
Ранее мы уже предупреждали чиновников, что несоблюде-
ние требований генерального плана и программ комплекс-
ного развития коммунальной, транспортной и социальной 
инфраструктуры повлечет ухудшение качества жизни 
граждан и, как следствие, снизит инвестиционную привле-
кательность региона. Однако к нам не прислушались.

Теперь проблемой новостроек занялась прокуратура, 
подготовившая в адрес главы города Евгения Тефтелева 
официальное представление об устранении нарушений 
градостроительного законодательства в части «обеспече-
ния устойчивого развития территорий и создания благо-
приятных условий жизнедеятельности человека».

— Часть изложенных в обращении ОНФ фактов нашла 
подтверждение, — сообщил помощник прокурора Челябин-
ска Константин Калашников. — В 2008 году власти утверди-
ли документацию по планировке территории Краснополь-
ской площадки и эскизный план микрорайонов с преду-
смотренными школами и детскими садами. Сегодня на их 
месте действительно возведены жилые многоквартирные 
дома. Кроме того, установлено несоответствие правил зем-
лепользования и застройки города генеральному плану, 
что недопустимо.

В прокуратуре пришли к выводу, что произвол застрой-
щиков стал возможным из-за бездействия властей, кото-
рые могли заблаговременно утвердить детальный план 
планировки и межевания Краснопольской площадки, но 
почему-то этого не сделали. «Напротив, документация по 
планировке утверждается в отношении уже фактически за-
строенного микрорайона путем реконструкции сложив-
шейся застройки в интересах конкретных строительных 
компаний», — отмечено в прокурорском представлении в 
адрес градоначальника.

Прокуратура потребовала поставить вопрос об ответ-
ственности виновных должностных лиц. А кроме того, при-
нять меры по недопущению подобных ситуаций впредь. 
Для этого планировочная документация должна в полном 
объеме утверждаться задолго до выдачи разрешений на 
строительство. Активисты, в свою очередь, намерены до-
биться приведения в соответствие с законом уже выданных 
разрешений на застройку.

В мэрии на момент подготовки материала к разговору с 
журналистом «РГ» оказались не готовы.

— Представление прокуратуры  поступило к нам только 
сегодня, — пояснили в управлении информационной поли-
тики администрации Челябинска. — Позже мы обязательно 
прокомментируем ситуацию. 

Наталия Швабауэр, 

Свердловская область

С
вердловские власти 
пока не готовы пре-
доставить инвести-
ционный вычет по 
налогу на прибыль 

всем предприятиям обрабатыва-
ющих отраслей, как просят пред-
приниматели. 

По оценке министерства инвес-
тиций и развития Свердловской 
области, система господдержки 
инвесторов в регионе достаточно 
дифференцированна, преферен-
ции разного рода имеют участни-
ки специнвестконтрактов (СПИК), 
производители и переработчики 
сельхозпродукции, предприятия, 
обновляющие основные фонды, 
транспортники, приобретающие 
новый подвижной состав, резиден-
ты ОЭЗ и ТОСЭР, малый бизнес на 
«упрощенке» и патенте. Если вво-
дить инвествычет, может, имеет 
смысл отказаться от какой-то дру-
гой меры господдержки?

— Кроме того, при максималь-
ных параметрах вычета, которые 
предлагают предприниматели, не-
избежны риски для выполнения 
социальных обязательств бюдже-
та. Выпадающие доходы, по пред-
варительным оценкам, могут до-
стичь 16—20 миллиардов рублей. 
Готовы ли предприятия взять на 
себя софинансирование строи-
тельства школ, детсадов, дорог? — 
задается вопросом руководитель 
ведомства Виктория Казакова.

— В 2017 году Свердловская об-
ласть уже предоставила 8,8 мил-

лиарда налоговых льгот. В 2018-м 
ожидается 12,9 миллиарда. Изме-
нения в законодательстве лишили 
регионы поступлений налога на 
движимое имущество — это еще 
минус 12 миллиардов в следую-
щем году. Пока никто из субъек-
тов РФ не рискнул предоставить 
инвествычет по налогу на при-
быль всем предприятиям: кто-то 
ограничивает число отраслей, 
кто-то — виды деятельности, кто-
то — предельные размеры вычета, 
— вторит ей заместитель министра 
финансов области Владимир По-
лиянов.

Напомним, дискуссия об акту-
альности новой меры господдерж-
ки разгорелась на Среднем Урале 
еще весной («Вычет для инвесто-
ра», «Экономика УрФО» 16.05.18). 
Предприниматели считают, что 
льгота должна распространяться 
на все предприятия приоритетных 
отраслей, а их в регионе 16, и пре-
доставляться по максимальной 
ставке на срок не менее трех лет. 
Чиновники предлагают ограни-
читься только высокотехнологич-
ными и наукоемкими сферами, а 
также резидентами туристических 
кластеров.

Расходятся стороны и в расче-
тах выпадающих доходов бюдже-
та. По мнению бизнеса, недобор 
составит не 16—20 миллиардов 
руб лей, а гораздо меньше, причем 
только в первый год, в будущем 
суммы восполнятся, так как полу-
чатели вычета откажутся от амор-
тизационных отчислений. 

Поясним: инвествычет по на-
логу на прибыль введен с 1 января 
2018 года отдельной статьей Нало-
гового кодекса РФ. Его смысл в 
том, что при расчете налоговой на-
грузки учитываются траты на при-
обретение или модернизацию 
основных средств. Снизить можно 
отчисления как в федеральный 
бюджет, так и в региональный. В 
частности, сумму, зачисляемую в 
казну субъекта РФ, допустимо 
уменьшить на разницу между на-
логом по ставке 17 процентов и на-
логом по ставке пять процентов.

Анкетирование, которое прове-
ла рабочая группа при региональ-
ном бизнес-омбудсмене, показало, 
что инвествычет нужен далеко не 
всем. По словам исполнительного 
вице-президента областного сою-
за промышленников и предприни-
мателей Марины Вшивцевой, 

меньше всего интереса к нему про-
являет средний бизнес, где плани-
руемые инвестиции составляют 
24 процента от налога на прибыль. 
У «малышей» годовая величина 
инвестиций в 25 раз выше налога, 
но они практически не показыва-
ют или не имеют прибыли, разви-
ваются за счет займов. За счет при-
были осуществляют вложения в 
основном крупные компании, од-
нако и они не выстроятся в очередь 
за вычетом. Тем не менее из почти 
сотни опрошенных руководителей 
предприятий 89 процентов выска-
зались за новую преференцию 
(«Льгота прозрачным», «Эконо-
мика УрФО» 29.08.18).

— Инвествычет стимулирует на-
логоплательщиков декларировать 
прибыль, он выгоден, только если 
деятельность предприятия безу-
быточна, а размер годовой прибы-
ли сопоставим с инвестициями, — 
комментирует эксперт результаты 
опроса. — Также благодаря инвест-
вычету хозяйствующие субъекты 
получат дополнительные средства 
для вложений в основные фонды, 
не придется для этого кредито-
ваться, что выгодно скажется на 
ценовых преимуществах готового 

продукта. Удвоения инвестиций в 
реальном секторе (к 2021 году пла-
нируется не меньше 560 миллиар-
дов рублей вместо нынешних 340) 
консервативными методами не до-
стичь, нужны смелые решения. 

По мнению руководителя об-
ластного представительства Рос-
теха Павла Лыжина, вычет — это не 
льгота в чистом виде, а своего рода 
рассрочка платежа: бизнес вы-
игрывает только время. 

— Если инвестпроект масштаб-
ный, целесообразнее осущест-
влять его через СПИК, а для рядо-
вых проектов администрировать 
налоги проще через вычет. Ожида-
емый эффект от инвествычета при 
максимальном его размере по на-
шей группе компаний — 10 милли-
ардов рублей в год. Эти средства 
можно направить не только на ин-
вестирование, но и на реализацию 
инфраструктурных проектов. 
Пока выбор между вычетом или 
амортизацией — 50 на 50, в зависи-
мости от того, какие параметры 
льготы предложит правительство, 
— подчеркнул он. 

мнение 

Светлана Окулова, 
вице-президент Уральской ТПП:

— Большие предприятия крайне осто-
рожно подходят к любым льготам, по-
тому что их финансовая система сба-
лансирована. Кроме того, крупный и 
средний бизнес достаточно закреди-
тован, чтобы делать резкие движе-
ния. Отсюда и не большой интерес к 
инвествычету. У малого бизнеса дру-
гая проблема: он предполагает свой 
рост, но не имеет залоговой базы для 
кредитования. 
Предприниматели и так не совсем 
уверены в правильности использова-
ния бюджетом тех налогов, что они 
платят, поэтому взять на себя допол-
нительную нагрузку, думаю, не гото-
вы. В 2000-е разрешалось один про-
цент прибыли направлять на соцза-
траты — такой льготой охотно пользо-
вались. Если говорить о подобной 
программе сегодня, то она должна 
быть адресной и по объемам эквива-
лентной рассрочке. В таком случае 
мы найдем точку соприкосновения 
бизнеса и бюджетной сферы. 
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Акцент

 Инвествычет выгоден, только если деятельность 
предприятия безубыточна, а размер годовой 
прибыли сопоставим с инвестициями

Почему заключение 
контрактов дано 
на откуп учреждени-
ям? Не разумнее ли 
перейти к централи-
зованным закупкам, 
которые проще конт-
ролировать?

Продолжение темы Власти предложили промышленникам 
в обмен на инвествычет вложиться в инфраструктуру

Льгота с нагрузкой

А КАК У СОСЕДЕЙ?
Как рассказал «РГ» начальник отдела инвестполитики департамента 
экономики ЯНАО Владимир Шермилко, Ямал одним из первых регионов в 
России воспользовался возможностью уменьшать отдельным категориям 
налогоплательщиков налог на прибыль на сумму приобретенных (создан-
ных, модернизированных) основных средств. Такое право дали предприя-
тиям, реализующим инвестпроекты по добыче трудноизвлекаемых запа-
сов нефти. Вычет можно распространить на 90 процентов затрат. Для 
расчета его предельной величины ставка налога на прибыль определена в 
10 процентов. Таким образом налогоплательщик сможет уменьшить от-
числения на сумму, эквивалентную разнице между налогом по ставке 17 и 
10 процентов. Статья вступит в силу с 1 января 2019 года, а подать заявки 
на получение вычета предприятия могли до 1 сентября 2018-го. Однако 
пока ни одна компания этого не сделала, что, вероятно, объясняется низ-
кой осведомленностью бизнеса: нормативный акт принят лишь в мае. В 
целом, по мнению чиновника, вычет станет перспективным и гибким ме-
ханизмом привлечения инвестиций в самые важные для ЯНАО проекты.

Благодаря инвествычету заводы 

смогут направить высвободившие-

ся средства на дальнейшую модер-

низацию.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

Е
Л

Е
Н

А
 М

А
Р

Д
Е

Р

ИНИЦИАТИВА На Южном Урале намерены выводить бизнес из тени 
с помощью налоговых льгот

Метод пряника
Арина Михайлова, 

Челябинская область

Ч
лены Союза промышлен-
ников и предпринимате-
лей (СПП) Челябинской 

области считают важным под-
держать бизнес с помощью реги-
ональных налоговых преферен-
ций. Иначе нагрузка на него в 
2019 году может существенно 
возрасти: как известно, с 1 янва-
ря ставка налога на добавленную 
стоимость (НДС) в стране увели-
чится с 18 до 20 процентов, и, 
хотя при этом льготы по данному 
налогу на социально значимые 
товары и услуги сохранятся, все 
же для многих видов предприни-
мательской деятельности на Юж-

ном Урале налоговое бремя потя-
желеет. 

— Не нужно забывать, что НДС — 
это налог, отчисляемый в феде-
ральный бюджет. Повлиять на си-
туацию на уровне региона можно, 
только уменьшая в целом фискаль-
ную нагрузку на бизнес. К приме-
ру, есть возможность снижения 
час ти налогов, исчисляемых по ка-
дастровой стоимости, — предлага-
ет председатель челябинского ре-
гионального отделения «Опоры 
России» Артем Артемьев. 

По словам общественника, 
важно не повышать налоговую на-
грузку на предпринимателей, ра-
ботающих легально, не загонять их 
в тень. Льготные режимы, напро-
тив, подталкивают предпринима-

телей к выходу из «серого» секто-
ра. Так, в регионе уже ощутим эф-
фект от введения льгот для субъек-
тов малого и среднего бизнеса, ра-
ботающих на специальных режи-
мах (упрощенной системе налого-
обложения), от сохранения льгот 
по налогу на движимое имуще-
ство. Такие преференции южно-
уральским предпринимателям 
удалось получить благодаря диа-
логу с властью.

— Мы ставили задачу, чтобы 
исполнительная власть региона 
слышала предпринимателей и 
согласовывала с бизнес-сооб-
ществом действия, направлен-
ные на развитие и поддержку 
промышленности. Вести такой 
диалог в последние годы удается, 

— отмечает вице-президент СПП 
Семен Мительман. — Большое 
значение сыграло мнение обще-
ственников при решении вопро-
са о сохранении льготы по нало-
гу на движимое имущество мало-

му и среднему бизнесу. Для круп-
ного бизнеса имущественные на-
логи будут уменьшаться с уче-
том затрат на природоохранные 
мероприятия — это тоже была 
инициатива Союза.

СПРАВКА «РГ»
С момента образования СПП Челябинской области, который в этом 
году отмечает 25-летие, количество его членов увеличилось с 85 до 120, 
а вклад этих предприятий в региональную экономику достигает 
75 процентов. Только за последние пять лет объем инвестиций в основ-
ной капитал, по данным статистики, составил 1,053 триллиона руб-
лей. Платежи налогоплательщиков Челябинской области в консолиди-
рованный бюджет выросли с 89 миллиардов рублей в 2008 году до 
136 миллиардов в 2017-м, причем 75 процентов (102 миллиарда) при-
шлось на долю предприятий, входящих в союз.

КОШЕЛЕК Жители УрФО 
стали чаще брать 
ипотечные кредиты

Отложенный 
спрос

Наталия Швабауэр, УрФО

ПО ДАННЫМ Банка России, жители Большого Урала, куда, 
помимо УрФО, входят Оренбургская область, Башкорто-
стан и Пермский край, на 1 сентября 2018 года взяли в бан-
ках почти 172 тысячи жилищных кредитов на сумму около 
302 миллиардов рублей. Это на 53 процента выше уровня 
прошлого года в количественном значении и на 67 — в де-
нежном. 

Один из лидеров ипотечного сегмента — Свердловская 
область, где оформлено более 31 тысячи займов на сум-
му почти 60 миллиардов рублей. По мнению аналитиков, 
главная причина явления — снижение кредитных ставок: 
в сентябре средняя составляла 9,5 процента годовых, 
тогда как годом ранее — 10,6, а самая высокая была в мар-
те 2015 года — 14,9.

— Активность населения обусловлена во многом отло-
женным спросом: сейчас ипотеку берут в основном те, 
кто откладывал покупку квартиры в ожидании лучших 
ставок. В ближайшей перспективе спрос на нее сохра-
нится, что будет способствовать дальнейшему росту 
кредитного портфеля. Вместе с тем банки отбирают за-
емщиков достаточно осторожно, что выражается в сни-
жении доли просроченной задолженности, — отметила 
заместитель начальника Уральского ГУ Банка России 
Елена Федина. 

На сегодня задолженность по ипотеке по Уральскому 
региону составляет 1,72 триллиона рублей, в том числе в 
Свердловской области — 197,2 миллиарда.
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Елена Миляева, 

Свердловская область

П
о экспертным оцен-
кам, физический из-
нос электросетевой 
инфраструктуры в 
целом по стране со-

ставляет около 70 процентов. 
Цифры на бумаге не всегда отра-
жают реальное положение ве-
щей, тем не менее этот показа-
тель все же настораживает. 

Несколько лет назад в Мин-
энерго РФ отмечали, что текущих 
инвестиций явно недостаточно, 
чтобы процесс старения сетей раз-
вернулся вспять. Чтобы полно-
стью модернизировать оборудова-
ние, необходимы колоссальные 
средства. Особенно остро стоит 
вопрос в небольших территори-
альных сетевых организациях. Од-
нако сегодня видны положитель-
ные перемены: по последним дан-
ным министерства, в распредели-
тельном комплексе «красных» зон 
с критическим уровнем износа не 
осталось, в неудовлетворительном 
состоянии — всего 3,2 процента се-
тей. В Свердловской области 
элект росетевые объекты отнесены 
к «желтой» зоне — их состояние 
удовлетворительное. Даже на пе-
риферии проводится плановая ре-
конструкция и модернизация 
элект росетевого комплекса. 

Например, Талицкий город-
ской округ — настоящая глубинка: 
до Екатеринбурга 220 километров. 
Сама Талица — довольно крупный 
город, здесь живет около 18 тысяч 
человек, ходит общественный 
транспорт, работает несколько 
частных компаний. Большая часть 
энергетической инфраструктуры 
была построена еще в 60—70-х го-
дах прошлого века. Поэтому одна 
из главных задач местных энерге-
тиков — реконструкция сетевого 
хозяйства.

В деревни, граничащие с Тали-
цей, Пелевино и Ключевую, из по-
селка Байкалово идет низковольт-
ная линия электропередачи 
(10 кВ). В момент нашего приезда 
она планово обесточена, деревни 
без света, в их главном социаль-
ном объекте, детском саду, сон-
час, поэтому энергетикам разре-
шили выключить электричество 
на четыре часа.

Такие линии распределитель-
ной сети тянутся по всей области 

на сотни километров. В отличие от 
металлических конструкций вы-
соковольтных опор с массивными 
гирляндами изоляторов эти — 
скромные, деревянные. На каж-
дом столбе — по две пары неболь-
ших фарфоровых «тарелок». Зада-
ча бригады из трех монтеров, бри-
гадира и тракториста на БКМ 
(бурильно-крановой машине) — 
освободить провода, выдернуть из 
земли столб вместе с железобе-
тонной приставкой, уложить его 
на землю, пробурить яму, устано-
вить в нее новую опору с уже за-
крепленными изоляторами, под-
няться на нее при помощи «ког-

тей» и оперативно прикрепить 
провода к изоляторам. Все. На 
одну опору уходит час, но с учетом 
переездов по полям и подготовки 
за восьмичасовую смену получа-
ется заменить четыре столба.

60 населенных пунктов Байка-
ловского района обеспечиваются 
электричеством при помощи 
33 линий электропередачи напря-
жением 10 и 0,4 кВ, пяти подстан-
ций и более 250 трансформатор-
ных пунктов.

— Здесь требуется постоянная 
эксплуатационная работа: замена 
опор, перетяжка проводов, обслу-
живание подстанций, осмотры, а 
также капитальные ремонты, — го-
ворит старший мастер распредсе-
тей Сергей Воинков. — В течение 
года мы должны несколько раз 
обойти все линии для выявления 
нарушений, отклонений от нор-
мального режима работы и при-
нять меры для их устранения.

Приведенные выше оценки со-
стояния электросетевого комплек-
са — усредненные по стране. На 
фоне некоторых регионов Сверд-
ловская область смотрится непло-
хо. Об этом Воинков говорит с уве-
ренностью: летом он в составе 
уральской команды энергетиков 

принимал участие в первых все-
российских учениях в Дагестане. 
Всего там работало около 200 спе-
циалистов со всей страны.

— Нас направили туда для прове-
дения анализа готовности электро-
оборудования к дальнейшей рабо-
те, — рассказывает Сергей. — Даге-
стан в качестве места для работы 
энергетиков был выбран, конечно, 
не случайно. Это регион с самым 
большим в стране процентом по-
терь электроэнергии в сетях. При 
этом износ оборудования оценива-
ют выше, чем на иных территори-
ях. Там еще предстоит многое нала-
живать и восстанавливать.

На Урале на повестке дня дру-
гая задача — модернизация. Так, в 
Байкалово в прошлом году приш-
ли информационные технологии: 
в декабре в районе оцифровали 
одну из пяти подстанций — «Крас-
нополянск». Установили систему 
сбора и передачи информации — 
десятки датчиков, которые позво-
ляют отслеживать все перетоки и 
контролировать множество рабо-
чих параметров: отключение и 
включение оборудования, откры-
тие дверей, скорость ветра, темпе-
ратуру и так далее. Сигнал переда-
ется на компьютер в диспетчер-
скую в режиме онлайн.

— Оборудование работает без 
людей, воздействовать на него дис-
танционно мы пока можем не всег-
да, но об отключении узнаем в ту 
же секунду и отправим на место 
бригаду. Причем сигнал тревоги 
уйдет не только к нам, но и в Тали-
цу, и в Екатеринбург, — рассказы-
вает начальник оперативно-
диспетчерс кой группы Алексей 
Борисов.

Конечно, было бы удобно, если б 
и оставшиеся четыре подстанции 
«поумнели», считает Борисов, про-
работавший в энергетике без мало-
го 30 лет. Скорость передачи ин-

формации — фактор огромной важ-
ности, и переход к цифровым тех-
нологиям позволит работать еще 
оперативнее.

Человеческий фактор в перс-
пективе при переходе на «цифру» 
можно исключить полностью, та-
кие технологии есть, но их приме-
няют пока в основном при новом 
строительстве. Здесь же, в глубин-
ке, оборудование работает с 
1960—1970-х, но оно справляется. 
Впрочем, по словам начальника 
Байкаловского района электриче-
ских сетей Тимофея Аношина, за 

последние годы нагрузка на сеть 
значительно выросла. Особен-
ность сельской территории в том, 
что свыше трети объема потре-
бления (для сравнения: в городе — 
не более одного процента) прихо-
дится на физлиц и частные хозяй-
ства, которые в последние годы 
обзаводятся новой, более мощной 
техникой — бытовыми электро-
приборами, котлами, водонагре-
вателями. Пора увеличивать сече-
ние проводов с 25 до 50 квадрат-
ных миллиметров, а в самых сла-
бых местах применять новинку — 
самонесущий изолированный 
провод. Кстати, в области реали-
зуется целевая программа вне-
дрения этой технологии, и всех 
новых потребителей подключают 
к сети проводами нового поколе-
ния.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Вообще, процесс модернизации 
распределительного комплекса 
идет непрерывно, на эти цели в 
Свердловской области ежегодно 
направляется порядка трех мил-
лиардов рублей.

ТЕНДЕНЦИИ В Екатеринбурге 
резко вырос спрос 
на жилье

Покупатели 
не медлят

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

НА РЫНКЕ недвижимости Екатеринбурга отмечается 
всплеск продаж: за восемь месяцев 2018 года сделок с вто-
ричным жильем стало больше на 22 процента, с первич-
ным — на 27. По мнению президента Уральской палаты не-
движимости (УПН) Ирины Зыряновой, потребительский 
спрос прежде всего стимулирует повышение ключевой 
ставки ЦБ, а также изменение правил долевого строитель-
ства: покупатели начали принимать решения быстрее.

Зафиксирован и небольшой рост цен. В частности, квар-
тиры на вторичном рынке подорожали на 3,3 процента, се-
годня квадратный метр в них стоит в среднем 69 517 рублей. 

Оживление заметно и в строительстве. По данным об-
ластного минстроя, за восемь месяцев в регионе введено 
977,3 тысячи квадратных метров жилья. По итогам года в 
Екатеринбурге ожидают около миллиона, в целом по реги-
ону — 2,14. Перспективы тоже неплохие: за три квартала 
2018-го девелоперы, опасаясь роста себестоимости после 
перехода на проектное финансирование, заложили свыше 
1,1 миллиона квадратов — в 1,6 раза больше, чем годом ра-
нее. Это жилье возведут в ближайшие 2—3 года. 

По словам коммерческого директора крупной строи-
тельной компании Юрия Старкова, в массовом сегменте 
потребителей больше всего интересует жилье с чистовой 
отделкой. Кроме того, растут требования к инфраструкту-
ре жилых комплексов: они сдаются с оборудованными дво-
рами, спортивными и детскими площадками, видеонаблю-
дением. В оформлении общих пространств используется 
профессиональный дизайн, в оформлении фасадов — уни-
кальные расцветки и материалы.

— С 2014—2015 годов в регионе стабильно вводят чуть 
более двух миллионов квадратов в год. Сейчас стоит задача 
наращивать объемы, но делать это не искусственно, а так, 
чтобы люди действительно хотели увеличивать жилпло-
щадь, менять квартиры на более комфортные, — рассуждает 
начальник отдела стратегического планирования отрасли 
министерства строительства и развития инфраструктуры 
Свердловской области Илья Бартош.

Как отметил чиновник, при нынешнем уровне информа-
тизации на создание схем территориального планирова-
ния уходит 3—6 лет: во многих муниципалитетах данные 
по-прежнему собирают и обрабатывают вручную, при 
этом часть информации может быть утеряна. Из-за этого 
инвесторы теряют к территории интерес. Минстрой плани-
рует сократить сроки в 2,5—3 раза за счет создания единого 
информационного цифрового пространства, куда будут 
иметь доступ органы местного самоуправления, надзор и 
застройщики. Это позволит инвесторам быстрее выбирать 
площадки и просчитывать вложения. 

Акцент

 В селе свыше трети объема потребления приходится 
на физлиц и частные хозяйства, которые 
обзаводятся новой, более мощной техникой: 
пора увеличивать сечение проводов
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Энергетика В уральской глубинке идет постепенная 
модернизация электросетевого комплекса

Чинят сеть

На замену одной деревянной 

опоры у бригады уходит час.

РЕСУРСЫ На Среднем Урале составили электронную карту 
месторождений

Недра оцифрованы
Татьяна Казанцева, 

Свердловская область

В 
Свердловской области соз-
дали электронную базу гра-
ниц залегания общераспро-

страненных полезных ископае-
мых. Данные необходимы для 
формирования российской гео-
информационной карты. Для на-
несения на электронную карту 

сотрудники свердловского мин-
природы передали данные о 
1240 участках — как уже предо-
ставленных в пользование бизне-
су, так и из нераспределенного 
фонда полезных ископаемых. 

— На карту нанесут 172 место-
рождения строительного и обли-
цовочного камня, 62 — строитель-
ного песка и песчано-гравийных 
смесей, 120 — кирпичных и ке-

рамзитовых глин, 770 месторож-
дений торфа, — перечисляет ми-
нистр природных ресурсов и эко-
логии Свердловской области 
Алексей Кузнецов.

Электронная карта границ 
площадей залегания полезных 
ископаемых России, включая 
месторождения подземных вод, 
уже сформирована и размещена 
в общем доступе на сайте Рос-

сийского федерального геологи-
ческого фонда.  В  открытой 
элект ронной базе можно будет 
найти сведения о наличии или 
отсутствии на земельных участ-
ках месторождений. Данные о 
таких зонах с особыми условия-
ми использования территорий 
необходимо, например, учиты-
вать при обосновании новых ин-
вестиционных проектов. 

Т
А

Т
Ь

Я
Н

А
 А

Н
Д

Р
Е

Е
В

А

ЭКОЛОГИЯ Водохранилища 
Тагила наконец очистят

Пригодится 
воды напиться

Татьяна Казанцева, Свердловская область

НА УРАЛЕ стартует проект спасения важных источников 
водоснабжения Нижнего Тагила — Верхне-Выйского и Чер-
ноисточинского водохранилищ. Тендер на разработку 
проектно-сметной документации экологической реабили-
тации водоемов выиграло екатеринбургское НПП «Проект-
стройкомплекс». Цена вопроса — 4,5 миллиона руб лей для 
Черноисточинского пруда и 6,48 — для  Верхне-Выйского. До 
15 марта 2019-го специалисты проведут инженерно-
геодезические, геологические и экологические изыскания, 
в том числе топографическую съемку береговой линии.

Напомним, состояние обоих водоемов не раз станови-
лось объектом критики горожан, экологов и санитарных 
врачей. Не далее как в августе нынешнего года Черноисто-
чинский пруд в очередной раз покрылся плотной пленкой 
сине-зеленых водорослей, из-за чего вода приобрела пугаю-
щий «малахитовый» оттенок. По словам специалистов Рос-
потребнадзора, водоросли активно выделяют токсины, из-
за высокой концентрации аммиака, аммония и нехватки 
кислорода периодически происходит массовый мор рыбы. 
Экологи говорят и о незаконных сбросах промышленных 
стоков в водохранилище, а ведь эту воду пьют жители двух 
районов второго по величине города Среднего Урала. 

Водоочистные сооружения обоих питьевых источников 
давно обветшали и нуждаются в модернизации. Ранее был 
разработан комплексный план реабилитации Черноисто-
чинского и Верхне-Выйского водохранилищ — он утвержден 
в конце 2016 года. Сейчас идет прием заявок на заключение 
концессионного соглашения на модернизацию водоочист-
ных сооружений двух водоемов. Предварительный отбор 
участников состоится 6 ноября, победитель станет известен 
в феврале будущего года. 

Соглашение рассчитано на 15 лет, в течение первых шес-
ти  концессионеру предстоит реконструировать Западную 
и Южную станции подготовки питьевой воды. Для этого из 
областного и муниципального бюджетов выделят свыше 
16 миллиардов рублей. Примерно такую же долю расходов, 
по условиям соглашения, возьмет на себя концессионер. В 
течение всего срока рост тарифа на воду для жителей города 
не должен превышать четыре процента в год.

МЕЖДУ ТЕМ 
Продолжается капремонт плотины Черноисточинского 
пруда в рамках проведения противопаводковых и экологи-
ческих мероприятий. Как сообщила начальник пресс-
службы администрации Нижнего Тагила Алла Жернакова, 
объект будет сдан в эксплуатацию до 31 июля 2019 года.

ОПЫТ Средний Урал вошел 
в число регионов с низким 
уровнем энергетических рисков

Потепление 
по расписанию

Людмила Лескова, 

Свердловская область

ПО ОЦЕНКЕ Минэнерго РФ, 
энергосистема Свердловской 
области готова к работе в 
осенне-зимний период. Как от-
метил первый заместитель ми-
нистра энергетики и ЖКХ 
Свердловской области Игорь 
Чикризов, федеральные власти 
не относят Свердловскую об-
ласть к зоне высоких рисков.

— Тем не менее все внимание 
региональных властей и специа-
листов энергокомпаний сегодня 
сосредоточено на тщательной 
подготовке региона к зиме и на 
том, чтобы энергоснабжение жи-
телей в этот период было органи-
зовано в безаварийном режиме и 
на высоком качественном уровне, 
— подчеркнул Чикризов.

На Среднем Урале отопитель-
ный сезон стартовал по плану, в 
середине сентября. Сегодня на 
100 процентов обогреваются 
дома в 90 муниципалитетах об-
ласти, еще в четырех ведутся 
срочные работы. В Екатеринбур-
ге, по словам главного инженера 
по тепловым сетям Свердлов-
ского филиала компании 
«Т Плюс» Андрея Шмелькова, 
теп лосистема включается в зим-
ний режим работы постепенно. 
График пуска тепла соблюдает-
ся, а кое-где, например на Урал-
маше, он прошел с опережением 
на один—два дня. Однако не обхо-
дится и без инцидентов: каждую 
осень число порывов и протечек 
увеличивается. В этом году на 
устранение так называемых пус-
ковых нарушений брошено 
22 аварийных бригады.

На двух территориях присут-
ствия компании — в городах Лес-
ном и Первоуральске — тепло-
энергетики перешли на зимний 
эксплуатационный режим рабо-
ты, поскольку ремонтная кампа-
ния там уже завершена. В столице 
Среднего Урала она еще продол-

жается: сегодня выполнено по-
рядка 85 процентов всех запла-
нированных мероприятий. Сей-
час, после начала отопительного 
сезона, перекладки сетей здесь 
идут с организацией альтерна-
тивных схем теплоснабжения по-
требителей, чтобы не оставить 
горожан в холодных квартирах. 
Суммы вложенных в теплосисте-
му средств в этом году энергети-
ки называют «беспрецедентны-
ми»: по программам ремонта, а 
также технического перевоору-
жения к концу года будет освоено 
2,5 миллиарда рублей. Поэтому 
«раскопки» на городских улицах 
могут продолжаться еще не-
сколько недель.

Параллельно в Екатеринбурге 
реализуется долгосрочный про-
ект автоматизации и диспетчери-
зации центральных тепловых 
пунк тов, стартовавший в про-
шлом году. Те пункты, модерниза-
ция которых началась в 2017-м, 
уже работают полностью в авто-
матическом режиме.

— Теперь диспетчер может ви-
деть весь город на экране, — пояс-
няет Шмельков. — Автоматика по-
зволит более корректно поддер-
живать параметры отопления и 
горячего водоснабжения: темпе-
ратуру, расход, давление, а также 
обеспечит безопасность и безава-
рийность технологического про-
цесса.

Практически завершена подго-
товка к зиме и объектов генера-
ции. На эти цели направлено око-
ло миллиарда рублей, на 23 про-
цента больше, чем в прошлом году. 
По словам главного инженера по 
генерации Свердловского филиа-
ла «Т Плюс» Павла Родина, боль-
шая часть станций и котельных 
уже прошла приемку и получила 
паспорта готовности к зиме. На 
остальных процесс завершится в 
ближайшие недели.

Директор Свердловского фи-
лиала «ЭнергосбыТ Плюс» Геор-
гий Козлов отметил, что общая 
задолженность потребителей за 
тепло в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года 
снизилась на 300 миллионов руб-
лей. Конечно, долг все еще нема-
лый — шесть миллиардов рублей. 
По мнению Козлова, положитель-
ная динамика связана с процес-
сом «распаковки» недобросо-
вестных управляющих компа-
ний, когда частных потребителей 
переводят на прямые договоры с 
теплоснабжающей компанией. 
Это позволяет поднять собирае-
мость коммунальных платежей с 
20—40 до 80—90 процентов, а кое-
где показатели даже превышают 
100 процентов: значит, жители 
гасят старые долги.

Большим подспорьем в борьбе 
с неплатежами стало внесение из-
менений в законодательство, 
определивших, в каком случае 
компания, управляющая много-
квартирным домом, может по-
пасть под административную от-
ветственность, а то и лишиться 
лицензии. Накопление задолжен-
ности за поставленные ресурсы — 
одно из оснований для отстране-
ния УК от работы. 

По программам 
ремонта и техпере-
вооружения к концу 
года будет освоено 
2,5 миллиарда 
рублей

ЦИФРА

65
КИЛОМЕТРОВ
теплосетей переложено в этом году 
в Екатеринбурге в рамках подготов-
ки к зиме. 

СО ОБЩ ЕНИЕ

АО «Содружество» информирует, что в соот-
ветствии с Постановлением Правительства РФ 
от 27.11.2010 № 939,  приказом ФАС России от 
12.04.2011 № 263 опубликована информация о 
регулируемой деятельности субъекта естест-
венной монополии по формам 9г-3–9г-5, 9ж-1 
за третий квартал текущего года в информаци-
онно-телекоммуникационной  сети Интернет 
на официальном сайте АО «Содружество» — 
http://www.sodruzhestvoppk.ru. 

ФГБУ «Администрация морских портов Западной Арктики» до-
водит до сведения заинтересованных сторон, что актуальная ин-
формация, подлежащая раскрытию субъектами естественных мо-
нополий в соответствии с положениями Приказа ФАС  
от 08.04.2011 г. № 254 и Приказа ФСТ от 19.04.2011 г. № 159-т, раз-
мещена на официальном сайте Администрации по адресу:  
www.mapm.ru

РЕКЛАМА

Игорь Чикризов, Павел Родин, Андрей Шмельков и Георгий Козлов 

(слева направо) уверены, что отопительный сезон пройдет без серьез-

ных эксцессов.
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Ксения Дубичева, Екатеринбург

Е
ще пару лет назад в Ека-
теринбурге можно было 
ноги стоптать в поисках 
оригинальных туристи-
ческих сувениров, до-

стойно презентующих Урал: на 
развалах и в привокзальных киос-
ках предлагались в основном таре-
лочки, брелоки да магниты китай-
ского производства. Сейчас, по 
мнению экспертов, положение на-
чало выправляться.

О масштабе явления может сви-
детельствовать выставка ураль-
ских дизайнерских сувениров, ко-
торая не без успеха, если судить по 
откликам в соцсетях, прошла в Рос-
сийском центре науки в Париже.

— Через творчество мы знако-
мим европейцев со столицей Ура-
ла. Экспонаты рассказывают о 
достопримечательностях Екате-
ринбурга. Главный результат вы-
ставки — информационное про-
движение региона, — рассказал 
«РГ» сотрудник представитель-
ства МИД РФ в Екатеринбурге 
Михаил Косарев.

Каждый экспонат на выставке, 
можно сказать, кричит: «Я с Ура-
ла!», — будь то футболка с борода-
тым Бажовым, эмалированная 
кружка с портретом уральского 
комара, бетонные магнитики или 

значки в виде канализационных 
люков. Креативненько.

— Можно сказать, сувенирный 
рынок рванул. Сейчас он в нача-
ле пути, до зрелости ему еще да-
леко. И не последнюю роль в этом 
сыграла наша мощнейшая ди-
зайн-шко ла, — оптимистично 
оценивает ситуацию директор 
музея истории Екатеринбурга 
Сергей Каменских. 

По его мнению, уральцев мож-
но поздравить с появлением тако-
го специфичного товара, как суве-
нир для туриста — не просто про-
дукта, но важного инструмента 
продвижения региона. 

Насколько достойно выглядят 
труды уральских дизайнеров в 
масштабе страны, станет ясно ме-
нее чем через месяц при подведе-
нии итогов всероссийского кон-
курса «Туристический сувенир».

— Сувенир должен в первую 
очередь ассоциироваться с терри-
торией, которой он принадлежит, 
— уверена Вероника Косых, испол-
нительный директор конкурса. — 
Помимо этого он рассчитан на 
массового потребителя, потому 
должен легко «читаться», чтобы 
стать важным инструментом в 
продвижении турпродукта. Еще 
одна особенность производства 
сувениров — ценовая политика, 
ориентированная на различные 
уровни дохода, чтобы своего поку-
пателя нашли как сторублевые 
магниты, так и платки с авторской 
росписью за три тысячи.

Как отмечают специалисты, су-
вениры с уклоном в айдентику вос-
требованы не только приезжими. 
Например, компания «Всемайки.
ру» сообщила, что две трети зака-
зов на одежду с принтами, посвя-
щенными Екатеринбургу, прихо-
дятся на саму столицу Урала. В от-
вет на чаяния патриотов горноза-
водского края производители раз-
рабатывают и вполне утилитар-
ные символы региональной иден-
тичности, скажем, сумку с глубо-
комысленным «Это Урал, детка!» 
или бокал с шедевральным стиш-
ком: «Горы-реки — Урал навеки».

Самобытные сувениры любят 
и чиновники. Так, правительство 
Свердловской области для одари-
вания высоких гостей решило за-

казать флешки из малахита по 
цене, не превышающей макси-
мальный «подарочный порог» для 
чиновников — чуть дешевле трех 
тысяч рублей. Впрочем, свердлов-
чане тут не одиноки: накопители 
информации с местным колори-
том заказывал и департамент 
управделами югорского губерна-
тора — в виде одинокого ханта в ма-
лице, вырезанного из кости и упа-
кованного в футляр из бересты. 

Как ни удивительно, в это дви-
жение до сих пор не влились челя-
бинские чиновники и не размести-
ли госзаказ на флешки с метеори-
том. Надо заметить, что подарок из 
космоса оживил производство су-
венирной продукции на Южном 
Урале настолько, что «метеорит-
ные» идеи не раз становились 
предметом разбирательств в суде 
по поводу прав на интеллектуаль-
ную собственность. Да и метеорит 
«в чистом виде» — ходовой товар: 
на площадках частных объявлений 
просят за грамм космического ве-
щества 300—400 рублей (пять лет 
назад, сразу после падения небес-
ного тела, цена варьировалась от 
одной до трех тысяч рублей).

Впрочем, кроме шуток: бренд 
«Урал» обрел рублевый «вес». 
Причем большинство местных ди-
зайнеров считает, что надпись ла-
тиницей заметно его увеличивает: 
простенькая футболка с URAL’ом 

или URALMASH’ем стоит полторы 
тысячи рублей. «Мы хотели делать 
качественную одежду, а название 
бренда — это ответ на вопрос «кто 
мы?»: мы уральцы. И делаем одеж-
ду для тех, кому нравится наш под-
ход и видение одежды», — расска-
зывает представитель фирмы.

Тем не менее, по данным Нацио-
нальной ассоциации рекламно-
сувенирной индустрии, хотя отече-
ственный рынок сувенирной и 
представительской продукции ста-
бильно растет с 2015 года на 10—
15 процентов в год, львиная доля 
продаж — более 70 процентов — при-
ходится на Москву. Даже такой ту-
ристический город, как Санкт-
Петербург, занимает лишь около 
пяти процентов. Впрочем, перспек-
тивы развития рынка связаны как 
раз с регионами — в них, в том числе 
на Урале, объемы ежегодно увели-
чиваются в полтора—два раза.

прямая речь

Ирина Соколова,
член Русской ассоциации 
производителей и поставщиков 
сувениров:

— К сожалению, интересные автор-

ские работы чаще представлены не на 

прилавках, а на специализированных 

выставках и слабо продвигаются как 

объект туристского интереса. Необ-

ходимо более активно привлекать са-

мобытных мастеров народных про-

мыслов к производству уникальной 

сувенирной продукции. Тем более что 

его стимулирование укрепляет мест-

ную экономику, а не заграничную 

(сейчас до 80 процентов сувенирной 

продукции производится за предела-

ми России). 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
В Зауралье 
вновь судят
главного 
налоговика

МЕСТО ПОРТИТ 
ЧЕЛОВЕКА

Валентина Пичурина, 

Курганская область

В КУРГАНЕ начался суд над глав-
ным налоговиком региона Влади-
миром Рыжуком. Его обвиняют в 
двух преступлениях: хищении чу-
жого имущества с использовани-
ем служебного положения и полу-
чении взятки. Глава УФНС (он, 
кстати, до сих пор остается в этом 
статусе) вину не признает.

По данным гособвинения, Вла-
димир Рыжук, назначенный в кон-
це 2014 года на должность руково-
дителя регионального управления 
ФНС, начал свою карьеру в Курга-
не с нарушений закона. Он прие-
хал в Зауралье из Тюмени без се-
мьи, жил на съемной квартире. Од-
нако часто ездил домой, причем на 
служебных машинах, которые  за-
правляли бензином за счет УФНС, 
а топливо потом списывали по 
фиктивным путевым листам. Сле-
дователи подсчитали: за три года 
глава налоговой службы совершил 
не менее  183 частных поездок, по-
тратив 11 716 литров бензина, или 
394 737 казенных рублей, что ква-
лифицируется как хищение в осо-
бо крупном размере. 

Второе преступление, которое 
инкриминируют чиновнику, — 
взятка. Как сообщил в суде гособ-
винитель, в 2014—2015 годах у из-
вестного в Кургане застройщика 
прошла выездная налоговая про-
верка, а спустя несколько месяцев 
инспекция ФНС по Кургану снова 
провела в отношении этого пред-
принимателя контрольное меро-
приятие и выявила серьезные на-
логовые нарушения. Ему был до-
начислен налог на добавленную 

стоимость — более 49 миллионов 
рублей, плюс 10 миллионов пени 
и пятимиллионный штраф. Почти 
одновременно налоговики начали 
проверять подконтрольный биз-
несмену завод по производству 
стеновых блоков из автоклавного 
газобетона: расчетные счета, тех-
ника и имущество компании аре-
стованы, ее деятельность факти-
чески парализована. 

Предприниматель пытался об-
жаловать решение городской 
ИФНС в вышестоящей инстан-
ции, но получил от руководителя 
областной налоговой службы не-
ожиданное предложение: по вер-
сии обвинения, Рыжук выразил 
готовность уладить проблему за 
три миллиона рублей. После неко-
торых раздумий бизнесмен согла-
сился заплатить часть (500 ты-
сяч), а позже — остальную сумму. 
Передача взятки произошла 
22 февраля 2017 года в автомоби-
ле предпринимателя, припарко-
ванном недалеко от офиса УФНС. 
Однако остальные 2,5 миллиона 
застройщик отдавать передумал, 
поскольку решил проблему впол-
не легальным путем — выиграл иск 
о признании решения налогови-
ков незаконным. Почему застрой-
щик согласился на взятку, не до-
ждавшись решения арбитража, 
станет известно 9 ноября — на этот 
день намечен его допрос.

А начнутся судебные слушания 
17 октября, возможно, с показа-
ний самого Рыжука — именно на 
этом настаивает обвиняемый, ко-
торый с 22 февраля 2018 года со-
держится под стражей. Правда, 
прокурор предложил традицион-
ный сценарий: сначала допросить 
потерпевшего, затем свидетелей 
обвинения, после чего исследо-
вать письменные материалы уго-
ловного дела и лишь в конце за-
слушать подсудимого.

КСТАТИ
Предшественник Владимира Ры-
жука Юрий Касьяненко тоже 
был осужден. За  превышение 
должностных полномочий его 
приговорили к трем годам коло-
нии общего режима, но после но-
вого рассмотрения дела срок за-
менили на условный. Правда, быв-
ший глава УФНС, в отличие от 
нынешнего, вину признал.

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Акцент

 Ценовая политика должна быть ориентирована 
на различные уровни дохода, чтобы своего 
покупателя нашли как сторублевые магниты, 
так и платки с авторской росписью за три тысячи

Бизнесмен пытался 
обжаловать реше-
ние налоговиков, 
но, по версии след-
ствия, получил 
от главы УФНС 
не ожиданное пред-
ложение — уладить 
проблему за три 
миллиона рублей

Рынок Продукция с местной символикой пользуется спросом 
не только у туристов

Урал навеки

В столице Урала в последнее время 

появились специализированные 

магазинчики, где можно купить 

сувениры на любой вкус и кошелек.

МЕЖДУ ТЕМ
Среди уральской молодежи все большую популярность приобретают 
локационные татуировки.
— Татуировок на тему Урала и Екатеринбурга я сделал немало, — при-
знается екатеринбургский тату-мастер. — Это пейзажи с горами, 
медведь и соболь из герба Екатеринбурга, герои сказов Бажова и просто 
виды города. Их я считаю идеальными символами Екатеринбурга в 
частности и Урала в целом. Скажем, у моей жены на правом бедре на-
бита надпись «Урал» и ящерица — Хозяйка Медной горы, сидящая на 
драгоценных камнях на фоне гор.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ Средний Урал получил международную награду в сфере туризма

Золотое яблоко гостеприимства
Светлана Добрынина, 

Свердловская область 

В
первые обладателем пре-
стижной международной 
премии в сфере туризма «Зо-

лотое яблоко» стал целый регион: 
Свердловская область признана 
лучшей территорией по организа-
ции делового и событийного ту-
ризма.

— Регион развивается настолько 
динамично, что становится одним 
из лидеров российского туризма. 
Здесь богатое историческое насле-
дие, чистые и зеленые города, сюда 
тянет любителей путешествовать, 
— сказал на церемонии вручения 
награды Тиджани Хаддат, прези-
дент международной федерации 
писателей и журналистов, освеща-
ющих тему туризма (FIJET). 

«Золотое яблоко» — награда 
уникальная, по значимости специ-
алисты отрасли сравнивают ее с 
призом американской киноакаде-
мии «Оскар». «Это не отраслевой 
рейтинг, где оценивают только 
определенный сегмент рынка по 
узким профессиональным показа-
телям. Это комплексный взгляд 
экспертов на существующую 
структуру гостеприимства и перс-
пективу развития туризма в реги-
оне», — пояснили свой выбор пред-
ставители FIJET.

Международная федерация 
журналистов, пишущих о туризме, 
создана 64 года назад. Сейчас в ее 
составе 800 экспертов из 30 стран 
мира, она тесно связана с Всемир-
ной туристической организацией 
ООН. Награда «Золотое яблоко» 
учреждена в 1970-м. Кстати, ябло-
ко действительно покрыто золо-
том, а красуется оно на подставке 
из редкого зеленого мрамора. Сре-
ди туристических центров мира, 
которые в разное время удостаи-
вались этого приза, — Брно, Кра-
ков, Анталия, Шарм-эль-Шейх. 
Первым российским городом, по-
лучившим международную награ-
ду  еще в советские годы, был Суз-
даль. Два года назад «Золотое ябло-
ко» вручили  Москве, затем Каза-
ни. Теперь зарубежных экспертов 
поразил перспективами Средний 
Урал.

— Сегодня Свердловская об-
ласть становится на одну ступень с 
мировыми туристическими жем-
чужинами. Наша задача — соответ-
ствовать новому статусу. Но, даже 
учитывая все, чего добились, мы 
понимаем, что находимся лишь в 
начале пути. Эта премия даст до-
полнительный импульс развитию 
региона, — отметил на торжествен-
ной церемонии награждения гу-
бернатор Свердловской области 
Евгений Куйвашев.

По информации регионального 
Центра развития туризма, Сверд-
ловскую область в год посещает 
более 1,2 миллиона человек. До по-
следнего времени на Урал в основ-
ном приезжали с деловыми целя-
ми. Ежегодно в Екатеринбурге 
проводится более 40 конгрессно-
выставочных мероприятий. 
Огромный импульс дало проведе-
ние международной промышлен-

ной выставки «Иннопром»: только 
нынешним летом ее посетили 
46 тысяч гостей. Более 100 тысяч 
человек приехало в Екатеринбург 
во время проведения здесь матчей 
чемпионата мира по футболу.

В десятку лучших субъектов 
страны по темпам развития туриз-
ма, по версии Министерства куль-
туры РФ, Свердловская область 
вошла еще в 2016 году, уже через 

год заняла третье место в феде-
ральном рейтинге событийного 
туризма, второе — в сфере делового 
туризма. Десятки  уральских про-
ектов по представлению гостям 
родного края являются финали-
стами национальной премии 
Russian Event Awards. 

Одно из региональных ноу-
хау — отбор оригинальных собы-
тийных мероприятий, притягива-
ющих туристов, для финансовой 
поддержки из бюджета. Нынеш-
ним летом гранты получили фе-
стиваль исторической рекон-
струкции «Покровский рубеж» в 
Артемовском, международный 
турнир косарей в Арти, «Фести-
валь рыжих» в Нижнем Тагиле. Бо-
лее 24 тысяч гостей побывали на 
этих уникальных площадках.

Событийный туризм по-уральс-
ки заинтересовал и экспертов 
FIJET. В июле международная деле-
гация посетила регион, побывала в 
музеях, деревнях, храмах, на Вен-
ском фестивале музыкальных 
фильмов под открытым небом, ко-
торый проходит в Екатеринбурге 
каждое лето.

— Впечатления незабываемые, 
— признался журналистам Тиджа-
ни Хаддат. — У вас богатое истори-
ческое наследие, которое вы со-
храняете, и вам есть что предло-
жить туристам.

Получая награду, Евгений Куйвашев (слева) пригласил Тиджани Хаддата посе-

тить событийные мероприятия, которых на Урале проводится множество.
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Камвольщики начали
производство флиса
Первое в регионе производство флиса — трикотажного по-
лотна из полиэфирных тканей — разместилось на площадке 
Свердловского камвольного комбината. Это один из веду-
щих российских производителей шерстяных и полушер-
стяных тканей, ассортимент которого насчитывает около 
миллиона позиций. Объем инвестиций в новый проект со-
ставил 63 миллиона рублей. Плюс в рамках программы мо-
дернизации с учетом субсидии Минпромторга РФ на ком-
бинате установили новое оборудование стоимостью почти 
сто миллионов рублей. 

Авиакомпания разводит 
«семейственность»
«ЮТэйр — Вертолетные услуги», входящая в тройку круп-
нейших в мире компаний по эксплуатации и ремонту вин-
токрылых машин, партнер ООН, приступила к регулярным 
перевозкам на отечественном Ми-171А2. Вертолеты этой 
новейшей модификации будут, в частности, использовать-
ся в Западной Сибири для доставки вахтовиков на нефтега-
зовые месторождения. Предприятие берется готовить пи-
лотов для такого типа воздушных судов в учебном центре в 
Тюмени и здесь же проводить комплексное техобслужива-
ние машин. С декабря 2017-го авиапарк пополнили восемь 
многоцелевых вертолетов Ми-8АМТ производства Улан-
Удэнского авиазавода, два из которых изготовлены в рам-
ках федерального проекта развития санитарной авиации. 
В течение десяти ближайших лет «ЮТэйр — Вертолетные 
услуги» запланировала приобрести в лизинг около тридца-
ти вертолетов семейства Ми.

Резидентам помогают 
всем миром
Одиннадцать компаний подписали предварительные согла-
шения о намерениях открыть новые производства на терри-
тории опережающего социально-экономического развития 
(ТОСЭР) «Варгаши», расположенной в одноименном посел-
ке Курганской области. Предприятие  «Индустрия Про» с 
проектом выпуска изделий из стеклопластика и древесно-
полимерных композитов и «Курганский завод металлокон-
струкций 45» уже включены в реестр резидентов. Как ожи-
дается, до марта 2019 года в него внесут еще восемь компа-
ний. Помимо налоговых льгот, положенных резидентам ТО-
СЭР, инвесторы получают помощь от администраций по-
селка и района в оформлении земельных участков, подклю-
чении к инженерной, коммунальной и иной инфраструкту-
ре. Также планируется разработать региональную програм-
му продвижения продукции резидентов ТОСЭР.

Аграрии Югры открывают 
фирменную торговую сеть
В Ханты-Мансийске открыт первый магазин югорской ре-
гиональной торговой сети «Ермак-Агро». Ее выстраивает 
при поддержке правительства автономного округа одно-
именный сельскохозяйственный кооператив. В проекте 
участвуют предприятия АПК, фермерские хозяйства. Това-
ры местных производителей представлены на торговых 
полках под брендом «Сделано в Югре». Второй продоволь-
ственный магазин скоро заработает в Сургуте, а третий от-
кроется до конца года в Нижневартовске. На создание сети 
выделен бюджетный грант в размере 70 миллионов рублей.

Экскаватор против 
импорта
Уралмашзавод завершил заводские испытания первого в 
России гидравлического экскаватора. В начале ноября его 
отгрузят заказчику — угледобывающей компании «Строй-
сервис». К реализации проекта завод приступил в 2016 го-
ду. По словам главного конструктора машины Андрея Ко-
зубского, его детище может конкурировать с импортными 
аналогами. Экскаватор рабочей массой 300 тонн с ковшом 
объемом 16 кубометров оснащен современными автома-
тическими системами, предусмотрена и возможность свя-
зи с диспетчерским пультом по GSM-каналу. А для ком-
фортной работы машиниста в кабине установлены микро-
волновая печь, холодильник, умывальник. Потребность в 
экскаваторах такого класса на российском рынке высокая: 
за последние 10 лет горнодобывающие предприятия Рос-
сии закупили более тысячи импортных машин.

Мощный карьерный экскаватор будет востребован горнодо-

бывающими предприятиями России.

Тракторостроители 
стали актерами
На Челябинском тракторном заводе реконструировали со-
бытия более чем полувековой давности, чтобы снять ро-
лик, приуроченный к 60-летию Челябинского телевидения. 
Для этого выбрали событие, хронологически совпадающее 
с началом становления телевидения — выпуск юбилейной 
заводской машины модели Т-100М. Главную роль в фильме 
«сыграл» трактор Т-100М3 из заводской музейной коллек-
ции техники, внешне почти такой же, как и реальный 
трактор-юбиляр. Для съемок киноэпизода привлекли му-
зыкантов духового оркестра и профессиональных арти-
стов, а в массовке с удовольствием поучаствовали около 
сотни нынешних работников завода, которые  сами подо-
брали для съемок костюмы, стилизованные под ушедшую 
эпоху. Снятый ролик будет демонстрироваться на канале 
«Россия».

Березу пустили 
на зубочистки
Тюменская компания «Тарман» приступила к выпуску зу-
бочисток из березы, составив конкуренцию иностранным 
производителям аналогичной продукции. На предприятии 
смонтирована импортная технологическая линия, допол-
ненная станком собственной разработки. Ее годовая про-
изводительность  — 150 миллионов зубочисток. Новое про-
изводство получило финансовую поддержку Фонда микро-
финансирования Тюменской области и организационное 
содействие регионального инвестагентства.
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